
校园，最后的象牙塔。
学知识，长技能，练交际……在小小的社群中，磨砺大大

的智慧。体质，也是一门要紧的功课。上个周末，上海市第十
五届运动会高校组比赛落下帷幕。大学生们热情参与，掀起
一轮高校体育高潮。谁是英雄，谁与争锋，校园体育明星的冬
日红艳艳。

那些年!他们的市运会
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! ! ! !四金一银，!"#$ 年全运会上，
小将陈欣怡成为上海水军最大惊
喜。在仁川亚运会女子 #%"米蝶泳
比赛中获得冠军，并打破亚运会纪
录，她俨然已成为上海游泳军团一
颗最耀眼的新星。和之前几期的体
育明星不太一样，对于游泳小将陈
欣怡而言，市运会更像是一段发生
在“昨天”的回忆。&年前，#!岁的陈
欣怡代表浦东新区游泳队参加市运
会，四金的骄人战绩让人关注。而短
短 $年后，她就将四金的辉煌从市
运会的舞台延续到全运会的舞

台———四金一银，全运会上的一鸣
惊人，让整个中国游泳界注意到了
这个初出茅庐的小姑娘。甚至当时
有人开始猜测，再过不久，这位“习
惯性”四金的姑娘，会将这种辉煌延
续到世界的舞台上！

从业余体校直接跳进国家队，
陈欣怡的光彩正是从市运会开始。
在小妮子看来，市运会是每个运动
员人生的第一场大考验，“参加市运
会可以模拟以后的比赛感觉。”而真
正运动生涯的艰难辛苦，恰恰是从
市运会开始的。“市运会就好像是一

道门槛，跨过去就真正进入专业训
练的范畴，开始练习能力。”
对于陈欣怡而言，市运会的回

忆似乎还在眼前，而她也对后辈们
提出更中肯的建议，“人生第一次大
比赛，紧张是难免的。但不要紧张过
度，一定要学会控制。到赛场后学会
平静心态，尽力就行。比出正常水平
为今后有个好的开始。”
师从金牌教练金炜，陈欣怡的

起点比起同龄人高不少，但辛苦却
也是加倍的。“现在我正在练能力，
肯定比较辛苦，每天练 #'%%%米是

正常状态。”而为了培养她的毅力，
金炜还要她和刘子歌一起扑过 !%%

米蝶泳。
前国家游泳队总教练陈运鹏预

言，小妮子会在不远的将来叱咤世界
泳坛，“陈欣怡将会成为世界自由泳
短距离的主宰。相信在里约奥运会
上，她能够在自由泳和混合泳项目上
争金夺银。”!年后的里约奥运，到时
将满 #(岁的陈欣怡，或许会和 !%%(

年北京奥运会时的刘子歌一样，在
世界最高舞台上一鸣惊人。

本报记者 厉苒苒

! ! ! !足球本就是
同济大学的特色，
前辽足、申花名将
曲圣卿的到来，无
疑让同济大学足
球队更受关注。投
身大学足球，曲圣
卿也由此开始触
摸自己教练生涯
的新梦想。

曲圣卿是辽
宁人，中国足坛著
名射手。!%%# 年
初，他以 ''%万元
的天价转会费从
辽足转会上海申
花，成为沪上球迷
熟知的锋线杀手。
退役之后，曲圣卿
选择在上海安家
生活，去年还以
“申花老将”的身
份加盟了上海老
克勒明星队。今年
'月份，曲圣卿出
任同济大学校队
主教练，开始了他
全新的大学生活。

同济大学足
球队一向有请名
将的传统，之前有
谢晖、吴金贵挂
帅，现在则是曲圣卿接班。上周的第
十五届市运会足球项目高校男子乙
组暨上海市校园足球联盟联赛高校
超级组决赛，同济大学 &比 %击败
上海体育学院队，以两回合 )比 %

的巨大优势捧起冠军奖杯，同时也
获得了代表上海参加全国大学生足
球联赛的资格。

在执教的第一年，短短 )个月
的时间，曲圣卿便带队拿到了冠
军，由此可见他的执教能力。实际
上，曲圣卿的教练生涯并非白纸一
张。早在 !%##年初，他便曾经在广
州恒大的预备队担任教练，只不过
一年后他选择了到同济大学充电，
攻读工程管理硕士专业，学习企业
管理和外语。“继续学习，这些不管
是对我将来的生活，还是教练生涯
都有好处。”
对曲圣卿来说，因为是前锋出

身，在调教进攻方面很有一套。同济
大学在决赛两回合中灌了对手 )个
球，球队的攻击力令人忌惮。有意思
的是，因为体型的关系，外界一直习
惯把曲圣卿称呼为“胖子”，而在同
济执教之后，曲圣卿也减肥成功，轻
了近 #%公斤，变得苗条多了。“这也
是给队员做出榜样，我都能这样，他
们能不卖力训练？”曲圣卿的心中，
一直有到职业队执教的梦想，但他
也说自己现在需要积累和历练，“人
生总要一步一步走，感谢同济给了
我这么好的机会，大学足球其实也
大有可为。”

! ! !本报记者 关尹

拿4金 从市运会到全运会

球队有了职业范
同济大学的足球水平名声在外。

他们喊出的口号是“百年同济，百年
足球”。不出意外，他们获得高校组的
男子冠军。“对于市运会我们格外重
视。这还是全国大学生足球联赛总决
赛的选拔赛。”同济大学体育部主任
游松辉透露，获得第一的他们将代表
上海出战总决赛。
水平高，全凭科学经营。同济大学

通过单独招生、加分等渠道招来了 $%

多个足球特长生。他们一周要训练 )

次，每次练足 !个小时。“这不会耽误
他们的学习，一般都是在下午 $点半
文化课结束之后。”同济大学去年还聘
请颇有名气的吴金贵担任教练。吴指
导可不是客座教练，来打打酱油，“当
时他是作为我们学校引进的人才，完
全是一名正式员工。不过他的心还在
职业联赛。”今年，学校尊重吴金贵的
意愿，双方和平分手。没有了吴金贵，
职业的元素不能丢。“现在我们又请来
了曲圣卿，他主要负责训练方面的事
宜。”同济大学的整个足球队教练团
队，足有四五人。
每年，学校给足球队的经费大约

为一百万元。“会有一些主客场制的
全国联赛要参加，到了春节的阶段，
还会有中国大学生足协组织的珠海
冬训。”有时，在大学生联赛中表现突
出，学校的足球队还能晋级足协杯参
加职业比赛。当然，比赛打得好也会
有奖励。“和职业队肯定不能比，大家
都是学生，多数都是几百块意思意
思。”不过，学校特别设置了体育单项
奖学金，一些优秀的球员都可以提出
申请，这也促进了他们学习、比赛的
积极性。

亲民路线入人心
在上海，几乎每一所高校都有自

己的“拳头产品”。提到交通大学，人
们想到的就是篮球。在市运会高校组
的比赛中，他们的男篮、女篮双双折
桂。交大体育系副主任刘庆广介绍
道：“其实我们有七大项目，其中篮
球、游泳和乒乓都是第一梯队的项
目，学校格外重视。”
在市运会高校组 #(个项目的比

赛中，交大参加了 #&项。除了健美操
和赛艇，他们都有收获，其中游泳还

夺得 !'枚金牌。“大家平时都非常辛
苦。学习这块不能落下，训练又要有足
够的量。以篮球队为例，他们一周要练
上 '*)次，寒暑假还要集训，有时还会
有冬令营。”篮球队，是全校的“宝贝疙
瘩”。他们每年都要出战全国大学生超
级联赛。现在男队的主教练是姚明曾
经的队友徐扬。当年徐扬与刘炜的位
置重叠，成了后者的替补。女篮的主教
练，也曾是上海队的主力。
参与七大项目的 &%位学生都属

于管理学院。多年来他们原本一直都
在徐汇校区生活学习，“今年大家一
起都搬去了闵行校区，和别的学生打
成一片。”学校对于这些体育骨干们
的要求是：在正常的学习、比赛之外，
多多参与其他学生社团。

融合带来新气象
体育特长生融入普通学生，交大

的这一步意味深长。“我们希望能够
营造良好的校园体育文化。校领导也
非常重视学生的体质，希望大家都能
够在课余时间积极锻炼。”其实，这也
是上海所有高校的新抓手。一个拥有
强健体魄的大学生，才能够更好地迎
接真实社会的挑战。
在高校中，大多都有“新生杯”，涵

盖许多项目。“办校园比赛，参加市运
会这样的比赛，都是为了让学生更好
地感受体育带来的快乐和健康。竞技
比赛锻炼身体，也可以磨练意志，对品
格的养成很有益处。”刘庆广透露，校
园比赛几乎涵盖整个学期，“每个月都
会有适合学生参与的体育活动。”

高校体育，金牌之外的健康经
营。身心律动，人也有了精气神。未
来，属于年轻人，属于拥有良好体质
和心智的年轻人。

本报记者 华心怡

市运会高校组比赛大学生热情参与
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! 交大男篮队员!右"在比赛中突破上篮

! 上海高校间的足球比赛如火如荼 本版图片 !"
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